

KEMENIK

*Tejiendo comunidades y pueblos
con mejores condiciones de vida para las mujeres*



CÉSAR AUGUSTO CALDERÓN
Alcalde Municipal
Municipio de Huitán, Quetzaltenango

“Anteriormente era el hombre el que decidía, pero ahorita le estamos dando la oportunidad a las mujeres que sean parte del cambio del desarrollo del municipio de Huitán”



3

municipios

de cobertura cuentan con una política municipal de la mujer y

1

municipio

tiene una agenda municipal de género



50%

mujeres y hombres

manifiesta que hay políticas para la equidad de género y acuerdos entre hombres y mujeres a nivel de su municipio para la participación igualitaria.



HELVETAS



Tejiendo Comunidad



Un 89% de la población manifiesta que se han mejorado la prestación de servicios básicos como agua, energía eléctrica, saneamiento, educación, salud, entre otros para los hombres y mujeres a nivel comunitario.

Esta es la historia de un niño que soñaba que era alcalde desde que estaba estudiando su educación primaria, fueron las palabras de un profesor las que le cambiaron la vida y motivaron su sueño de ser alcalde, Don César Calderón, actual Alcalde del Municipio de Huitán, que en otro tiempo también fue maestro. Durante su gestión ha demostrado voluntad política y compromiso para la implementación del Proyecto KEMENIK en el municipio, delegando a personal técnico municipal para que promuevan condiciones de participación de las mujeres.

Don César Calderón nos cuenta como las palabras de su profesor fueron clave para que él tuviera un gran sueño, recuerda con mucho cariño como **“siempre que cantábamos el himno nacional, cada lunes en el acto cívico decía un profesor, Armando López que en paz descanse: “de aquí van a salir los nuevos alcaldes, los nuevos diputados, las autoridades de nuestro pueblo.”**

Yo siempre decía al grupo: **“muchá, el próximo alcalde cuando sea grande voy a ser yo”. Y gracias a Dios se me cumplió**

“Este sueño (de ser alcalde) fue desde que yo estaba en la primaria (...) Yo siempre decía al grupo: “muchá, el próximo alcalde cuando sea grande voy a ser yo”

Antes de ser alcalde también fue maestro y estuvo participando activamente en las actividades del pueblo, como la organización de las fiestas patronales, que son un elemento cultural muy propio e importante a nivel municipal; además también fue Presidente del Comité Comunitario de Desarrollo -COCODE- de la aldea Paxoj y organizó un comité para apoyar a mejorar la calidad del agua.

Ahora como alcalde, ha asumido el compromiso de promover espacios en los que las mujeres participen, asegura que **“como autoridades municipales, hemos dado oportunidad a las mujeres a participar, prueba de ello es que varios COCODE’s ya incluyen a las mujeres como miembros de estas organizaciones”**.

En Huitán hay 20 COCODE’s con 32 mujeres ocupando puestos en la junta directiva y uno de estos consejos es liderado solamente por mujeres.

Ha apoyado el trabajo de la Dirección Municipal de la Mujer -DMM- (dependencia municipal) y de la Comisión Municipal de la Mujer -CMM- (articulada por integrantes de organizaciones comunitarias de mujeres), quienes en los últimos años han presentado propuestas de proyectos que han sido aprobados y se les ha asignado presupuesto, según el análisis realizado por el Proyecto Kemenik, esto significa un 5% del presupuesto municipal. Don César resaltó que le están **“dando la oportunidad a las mujeres que sean parte del cambio, del desarrollo, del municipio de Huitán”**.

Don César ha participado en reuniones de coordinación y planificación de actividades junto al Proyecto Kemenik, se ha hecho presente y se ha pronunciado a favor de los derechos de las mujeres y de la corresponsabilidad doméstica en las actividades de plaza denominadas K’ayib’al y en los Encuentros Kemenik realizados en Quetzaltenango (como se puede apreciar en las fotografías).

